



Historia del salitre

Por Oriel Alvarez

662.817

b. 2. 14-IV-1982
el museo Colina.

En el desarrollo de la industria del salitre inciden fundamentalmente capitales chilenas, la visión y el empuje del hombre nortino. Para corroborar esta afirmación, nos basta citar sus principales pioneros: Santiago Zavala, José Santos Ossa, Ángel Custodio Galla Goyenechea, Agustín Edwards Ossandón, Carlos Lamarca y otros.

De ellos, sus fortunas se incrementan en las minas de Atacama, éstas, como su experiencia industrial, se ponen al servicio de estas nacientes empresas.

En la gesta del salitre, junto a los citados campeones del desierto, se destaca el aporte humano del sufrido trabajador chileno que afuye con sus familiares a establecerse en esta zona nortina de ambientes y condiciones inhóspitas. Estas colonias son atraidas por la ilusión y el embrujo del oro blanco. En improvisados campamentos se asientan en páramos desérticos y desolados. Aceleradamente construyen caminos troperos y de carretas, habilitan puertos, para recibir y transportar materiales, equipos y producción. En suma, lo hacen todo.

Después de este breve preámbulo, tal vez innecesario, queremos referirnos al interesante libro "Historia del Salitre", de Oscar Bermúdez.

De los libros sobre la materia, a nuestro juicio, ésta es la obra más completa y acuciosa de investigación histórica acerca de esta importante industria del pasado.

Estimamos que deberíamos interesarnos en conocer y ahondar más en aspectos tan apasionantes y aleccionadores de esta industria.

Afortunadamente, en la actualidad se observa un auspicioso esfuerzo en este sentido, entre los que podemos citar el de las autoridades municipales iquiqueñas, las que celebraron y recordaron "La Semana del Salitre", en el puerto y el interior, en el escenario mismo de estos acontecimientos.

La "Historia del Salitre", de Oscar Bermúdez, está enmarcada entre la época colonial y la guerra del 79. El autor aporta interesantes documentos, los complementa con una tabla cronológica, índice onomástico y completa bibliografía sobre la materia.

El Sr. Bermúdez Miral utiliza un estilo bastante ameno —poco común en los historiadores—. Así resultan interesantes las descripciones del austro paisaje nortino, las rudas faenas extractivas y de procesamiento del caliche. Les impone bastante colorido a ésta obra histórica regional. También, en algunos de sus pasajes, campea el tono lírico, revela el poeta que también emerge en este historiador nortino.

Esta obra que comentamos es la primera parte. Está aún inédito lo que será el segundo tomo de esta interesante historia del salitre, en el periodo posterior a la Guerra del Pacífico e inicios de nuestro siglo. Tenemos entendido que se editará próximamente, o ya se encontrarían en prensa los respectivos originales. Será ésta un complemento indispensable de la obra anterior, por ello aguardamos su aparición con gran interés. Conociendo la acuciosidad del autor, seguramente será éxito de crítica y venta.

Historia del salitre [artículo] Oriel Alvarez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia del salitre [artículo] Oriel Alvarez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile